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三问 消费新

费赛道之火
正燃向许多
崭新领域，新

的人群、新的需求、
新的场景撬动了新
市场，新秀崛起，资
本紧追押宝，新消费

的火苗越蹿越高。Z时
代已站到了消费主舞台
的背后，当新场景、新产
业涌现，市场变量越来越
多，洗牌也越来越频繁。
什么样的赛道才具有真
实的价值？在新消费的
斗兽场之中，新消费品牌
如何避免昙花一现？新
消费是否真的面临着“上
市即巅峰”魔咒？

带着这些问题，羊
城晚报从即日起开设
《三问新消费》栏目，探
寻争论之中的新消费故
事，找寻新消费领域的
增长前景与潜在风险，
对话新消费。

悦己经济加持 香氛市场崛起
是“卖概念”还是“真热潮”？ 文/图 羊城晚报记者 孙绮曼 杭莹

实习生 严思蕴

开
栏
语

消

“每到期末复习周，我总要点上一个香薰蜡烛，蜡
烛燃烧的声音可以给我静心的感觉。最近又要开始写
论文了，我打算入手一个咖啡味的香薰蜡烛，我需要
‘噼里啪啦’。”谈起香氛，暨南大学大二学生小婉如数
家珍。从高中便开始购买香氛的她，如今已是资深爱
好者。小婉的爱好代表了不少“90后”“00后”的心声
——许多刚需以外的产品赋予了他们生活更多色彩：
香氛、盲盒、潮玩等等新消费产品及其背后的概念让年
轻人们兴奋不已。其中，香氛产品作为居家场景的延
伸，在悦己经济与疗愈概念的加持之下快速增长。就
在今年3月，国产香氛品牌melt season完成数千万
元人民币的天使轮融资，成为市场崛起的最新案例。

国潮香氛崛起
痛点仍在

缺乏“原创力”
对自我价值实现的追求和对

精致生活方式的向往，推动了香
氛市场快速增长。许多国产香氛
品牌靠主打“小众”“独特”“平
替”等概念崛起，搭乘着国潮东
风，推出各式独特带有东方内涵
的香型，俘获了一众粉丝。

但从香氛产业链向上追溯，
国潮香氛品牌虽然呈崛起之势，
但仍存在着缺乏“原创力”的痛
点。三问君发现，市面上大多平
价香氛，走的是快消品路线，只
是在不危害健康的前提下，提供
带有令人愉悦的香气的产品。往
上升级，则是社交平台上常见的
主打社群营销的一些香氛品牌，
常被贴上“网红”标签。此外,便
是能与大型香精公司对接的品
牌，其调香经过了专业调香师的
创作，但价格也较高。

前瞻产业研究院 2019 年的数
据显示，全球处于头部的十家香精
公司基本覆盖了整个香味市场，其
中奇华顿、芬美意、国际香精香料
公司（IFF）、德之馨四大香精公司
占据了全球香精香料行业超半数
的市场份额。它们不仅提供了原
料，更把握着调香的话语权。据业
内人士透露，目前大多国产香氛品
牌，仍以从香精公司直接获取香
精，或进行微调为主，能够自主研
发的公司屈指可数。

新消费赛道虽是长坡厚雪，
但并不代表着一时大热就能长青
不衰。国潮香氛若想告别昙花一
现，仍然需要以产品力、原创力构
筑护城河。仅以猎奇、小众等概
念兜售的品牌，在一时走红过后，
泡沫终究会被戳破。 （孙绮曼）

近年香氛香水行业融资情况一览(不完全统计)
品牌名称

melt season

DOCUMENTS闻献

气味图书馆

Scentooze

Scentooze三兔

Plustwo普拉斯兔

巴莉奥

御梵

香气博览

野兽派

融资时间

2022年3月22日

2021年 12月7日

2021年9月14日

2017年3月

2016年3月

2020年8月7日

2020年8月

2021年 1月4日

2020年12月31日

2020年12月25日

2018年3月

2015年12月19日

2014年11月28日

融资金额

数千万元

数千万元

数千万美元

数千万元

数千万元

千万元

数千万元

数千万元

数千万元

数千万元

1000万元

数千万元

100万美元

开始“玩”香薰的多是这一
届的年轻人。

“90后”麟力的家里摆满了
各式香薰，“我爸妈那一辈买香
薰可能都是最基础的放在衣柜
或洗手间的除臭功能，但我们买
香薰，更多的是买一份‘治愈’。”
她告诉记者，她的房间里摆放了
三四个无火香薰，每天睡前，都
会打开床头的香薰机，滴上几滴
精油，“闻着这些味道，感觉一天
的疲劳和压力也被驱散了。”

香氛还在听觉上赋予了年
轻人新鲜的体验。和小婉一样，
目前在读研究生的小梦也爱上
了香薰蜡烛独特的燃烧声音。
记者发现，除了主打各式疗愈的
香味以外，不少香氛商家也以

“白噪音”作为卖点。如某网红
香薰蜡烛，就有“点燃木芯，带
你听海、赏雪、听篝火”的描述。

作为非刚需的消费品类，当
“香”被赋予更多的情感属性
时，香氛的消费导向也从以往最
基础的除臭功能开始转向疗愈
自我、情绪舒缓等价值需求。广
州的某香氛从业人员告诉记者，
香氛经济的火热，背后原因是当
下年轻人个性愈发自我和明显，
Z世代十分注重生活仪式感,他

们会选择一些适合自己香味的
香薰来作为一种象征，并且不愿
意随大流，追求小众与独特。

记者调查发现，当前国内火热
的香氛品牌如气味图书馆、观夏等，
在北京、上海、深圳等城市均有线下
体验店，唯独广州仍缺席。在广州
的香氛线下市场中，小众体验店单
兵作战，品牌之间尚未形成联动。

“这是一个很有趣的现象。”
在张毅看来，这种现象出现的原
因之一，在于北方和南方城市气
候的区别，“广州是非常典型的
亚热带城市，相对比北方城市气
温较为温暖，所以人们待在室内
使用香氛的时间会相对较短一
些。”此外，广州的城市调性相对
低调简单，这也有一定的影响。

中国香氛产业起步较晚，在
全球近4000亿元的香水市场规模
里，中国占比仅为 2.5%。但自
2017年以来，国产香氛新品牌如雨
后春笋般涌现。根据《2021年中国
香水行业研究白皮书》，从2017年
至2021年年底，我国香氛企业注册
量5年间累计已超2000家。

资本的动向足以显示赛道的
火热——2020 年下半年开始，许
多国产香氛品牌初露锋芒。御
梵 、Plustwo 普 拉 斯 兔 、RE-
CLASSIFIED 调香室、Scentooze

三兔、Next Beauty China、气味
图 书 馆 、DOCUMENTS 闻 献 、
SEVENCHIC等香氛品牌相继获
得融资，香氛品牌融资进入爆发
期，且金额都高达数千万元。

以往，高端香水品牌往往被海
外品牌垄断，中国品牌仅能在中低
端产品线上寻求生存。不过，在资
本入局之下，新趋势正在显露。今
年3月，定位“中国高端生活方式
品牌”的国产香氛品牌melt sea-
son宣布完成数千万元人民币的
天使轮融资，其主打产品价格均在

680元到1280元，切入了本土香水
仍较为空白的千元区间。

热潮之下，香氛产业快速增
长。美业研究院数据显示，2021
年上半年国内香氛概念产品销售
额 达 62.7 亿 元 ，同 比 增 长
21.07%。欧睿数据也预测，中国
香水市场在 2015 年-2020 年的
年复合增长率达14.9%，未来5年
预计将达 22.5%，到 2025 年，中
国香水市场零售额将攀升至300
亿元，增速将是全球市场的 3 倍
左右。

小小香氛能装下多大的生意？

新的消费趋势，让嗅觉经济
成了新风口，也催生出各式各样
的国产品牌和产品。除了常见
的香水、香氛蜡烛、无火香薰外，
也出现了香氛精油、香薰液、扩
香石、香氛片、香砖、香膏等产
品。为了抢占注意力，不同品牌
各出奇招，“小众”“定制化”的
需求日渐高涨，每个品牌都在寻
找这片蓝海中细小的需求。

有的品牌意图在使用方式
上出其不意，香氛品牌 SEV-
ENCHIC 主打的香氛笔系列把

传统的香薰使用方式变为小
巧的笔尖涂抹形式，用小巧易
携带、不用直接接触涂的特点
击中女性用户。有的品牌意
图让香味不仅可闻，还变得可
见 。 如 法 国 知 名 香 氛 品 牌
Diptyque 想用“香”将消费者
从头到脚武装起来，身上可以
贴香氛刺青贴纸，手上可戴黑
白香氛手环，衣服上可以别陶
瓷 香 片 别 针 …… 电 子 设 备 品
牌 Bone 也推出了精油香氛磁
扣，口罩上的香氛磁扣成了在

人群中与众不同的秘诀。今
年，考拉海购还推出气味定制
服务，让网友“提名”自己最想
定制的味道。

“从马斯洛需求理论的视
角出发，香氛消费是消费者追
求 自 我 价 值 实 现 的 一 种 体
现。”艾媒咨询集团 CEO 兼首
席分析师张毅对羊城晚报记者
分析称，香氛市场作为一个细
分市场，主打的是“她经济”的
增量，是在基本生活需求以外
的一个增量市场。

Z时代为何爱上嗅觉狂欢？

网红品牌布局广州为何缺席？

一问一问

在悦己经济与疗愈概念的加持下，香氛市场快速增长
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三问三问

策划/统筹：李卉 孙绮曼

国家体育总局排球运动管理
中心 4 月 14 日在中国排协官网
发布《关于国家女排组队集训的
通知》，共有20名运动员入选“蔡
家军”，她们将于 16 日在福建漳
州开始新一阶段的集训。其中两
名广东球员陈佩妍、王逸凡入选
大名单，两人有望在 6 月进行的
世界女排联赛上迎来锻炼机会。

这是蔡斌再次接掌中国女排
帅印后公布的第一期女排组队名
单，球队核心朱婷上周刚进行了手
腕手术，目前处在康复期，此次未进
入大名单，同样处于术后康复期的
还有张常宁。两名主攻缺席下，李
盈莹、袁心玥、丁霞、龚翔宇四名东
京奥运周期的主力球员挑起大梁，
王媛媛、杨涵玉、高意、郑益昕、刁
琳宇、倪非凡等上周期的主力替补
进入大名单也在意料之中。

名单最令人关注的是新人的

入选。其中两名广东球员——接
应二传陈佩妍、主攻王逸凡的入选
最为令人惊喜。东京奥运周期入
选国家队的广东球员栗垚因为腿
部手术原因，并未入选本期名单。

陈佩妍是 1999 年出生的球
员，2017 年她曾短暂入选过国家
集训队，成为广东30年以来第一
位女排国手，但当时由于身体以及
技术能力与国家队要求还有差距，
陈佩妍未能在国家队站稳脚跟。

上赛季，陈佩妍在排超联赛
和全运会都有亮眼表现，挥臂速
率有所加强，线路选择变得更为
丰富，得分能力大幅提升。排超
联赛的技术统计显示，在接应二
传位置上，她的得分能力仅次于
龚翔宇，因而得到蔡斌青睐。

另一名入选国家队的广东球
员王逸凡年仅17岁，但技术已经
颇为全面，发、扣、拦、防和一传

技术均过关，上赛季排超联赛她
在广东队阵中承担 6 轮一传，还
能保持不错的进攻实力。她和栗
垚、陈佩妍组成的进攻三叉戟是广
东队全运会打入六强的功臣，在同
龄人中十分难能可贵。此前在北
仑训练营中，王逸凡跟随蔡斌进行
了四十多天的基本功训练，相信能
力会得到进一步的提升。

蔡斌上任后曾表示，杭州亚
运会和世锦赛将是今年最重要的
任务。在以稳为主保成绩的情况
下，新人得到锻炼的机会应该不
会太多。但重要性次一级的世界
女排联赛在六月开打，届时朱婷、
张常宁仍将缺席，小将们或将迎
来自己的成年国家队首秀，若能
在这项大赛中脱颖而出，那么在
亚运会和世锦赛的舞台上她们或
将迎来闪光的机会。

羊城晚报记者 苏荇

广东2人入选“蔡家军”中国女排新一期集训
名单公布

粤 辽 大 战 向 来 有“CBA 春
晚”之称，每次狭路相逢都能打
出经典战役。但是本次半决赛，
辽宁队却在前两场比赛就获得
了 2 比 0 的领先。

广东队已经被逼到了绝境，
回顾 CBA 的历史，粤辽大战此前
9 次系列赛交手，赢下第一场的
球队有 8 次最终获胜；而除了深
圳队曾经完成过让二追三的大
逆转之外，还没有其他 CBA 球队
能够在大比分 0 比 2 落后的情况
下完成大逆转。

如果说第一场比赛惨败还
可以用战术问题来解释的话，那
么第二场比赛可以说既惨烈又无
比清晰地展示了如今这支广东队
在人员硬件配备上的不足。主教
练杜锋本场比赛“忍痛”派上了任
骏飞和莱多两员大将——他们的
伤还没有好利索，结果莱多只能
提前下场，任骏飞更是只打了 4
分钟，没有拿到任何数据。

曾经是中流砥柱的易建联
也开始显得力不从心，一个很典
型的镜头是，在第二节比赛中，
广东队突破分球，易建联接球后
上篮被犯规，如果在以前，易建
联空中接球暴扣的场景是屡见
不鲜的，如今却换成了辽宁队外
援莫兰德在易建联头上单手劈
扣锁定胜局。

虽然易建联的职业精神让
他能够长期保持较好的状态，但
跟腱的伤和 35 岁的年龄，还是让
他的上限变低了不少，尤其是在
一个需要创造奇迹的时刻。

广东队在次回合虽然拼得
很凶，在战术上也作出了积极改
变，杜润旺的投射在一定程度上弥
补了广东队内线实力不足的问题，
并且在上半场结束前取得了领先
优势，下半场也多次在被拉开10分
后还能追回来甚至反超比分。

但广东队因伤病导致轮换
不够、体能不足的问题终于让他
们在第四节撑不下去了，最后 4
分钟，辽宁队打出了一波 17 比 3
的得分潮，彻底终结了悬念。

如今的广东队已经不复三
连冠时的整体状态，球员会有伤

病，会老去，对手的新生力量会
成长成熟，再强大的球队都会有
波峰，也会遭遇波谷，这是竞技
体 育 的 客 观 规 律 ，谁 都 不 能 免
俗。广东队也许这次无法出现
在总决赛的舞台上，但它在舆论
中仍然应该得到公平的待遇，而
不是落井下石。

在次回合开始前几个小时，
广 东 队 发 布 官 方 公 告 ，谴 责 某
CBA 官方转播平台伤害了广东
球迷的感情，俱乐部方面表示强
烈的抗议和谴责，希望转播平台
可以及时发现和改正错误，并诚
恳地向球迷道歉。

事情的起因是，该官方平台
在自己的抖音号上发布了粤辽
大战的比赛视频片段，有球迷在
评论区发布了多条人身攻击广
东队球员和球迷的言论，在这些
评论的下方清晰地显示着官方
平台的运营者点了赞。由于这
样的点赞某种程度上代表了官
方态度，此举一石激起千层浪，
广东队的球迷纷纷要求转播平
台道歉。

转播平台的道歉不但没能
回应问题和安抚球迷的情绪，反
而又添了一把火。在深夜的第
一次声明中，他们还将之归咎于

“工作人员的误操作”，这显然无
法令人信服，因为这样的“误操
作”远不止一次。在球迷持续的
批评“火力”之下，官方在 10 个小
时后又发布了第二条声明，这次
终于说出了“对不起，我们错了”
这样的表述。

然而，虽然平台方在道歉信
中称“向广东球迷诚恳道歉，也
向所有因此受到影响的朋友们
致以深深歉意”，但是，平台方既
没有提到对相关责任人的处理
方法，更没有提到他们会改变长
期以来在评论区“引战”、撩拨和
营造球迷之间的对立情绪，以此
来为自己增加流量的做法。

具体到粤辽大战，因为辽宁
队郭艾伦的网络人气更高，辽宁
队赢面更大，就迎合辽宁队部分
球迷，以官方身份引导甚至直接
参与对广东队球员进行变相的

攻击，无论如何这都不是一个遵
守 职 业 道 德 的 官 方 转 播 商 所
为。如果“流量至上”是所谓的

“ 市 场 规 律 ”，这 样 的“ 市 场 规
律”，不要也罢！

那位所谓“误操作”的工作
人员，不知是“入戏太深”，还是

“公私不分”，都值得谴责，但平

台方更需要从运营模式的角度
作出反思和改进。如果任由这
种“利益至上”的做法延续下去，
伤害的不只是球迷的感情，还有
CBA 的品牌，最终伤害的是这项
运动在中国的发展。这份责任，
你担得起吗？

羊城晚报记者 赵亮晨

继北京冬奥会后，中国女冰
再一次成为关注焦点。在4月15
日在波兰举行的 2022 年女子冰
球世锦赛甲级B组比赛中，中国
女冰五战全胜夺得冠军，时隔十
一年成功升入甲级A组。

从历史成绩看，这个冠军并
不是中国女冰的巅峰。20 世纪
90年代，中国女冰在最辉煌的时
期，曾经获得过冬奥会四强的成
绩，在世锦赛上也曾两次打入顶
级组四强。此次中国女冰虽然获
得冠军，但甲级B组实为世锦赛第
三档赛事（按照规则，国际冰球联合
会成年组女子世锦赛分为顶级、甲
级、乙级、丙级等档次，除顶级组
外，其他级别又分A组和B组。A、
B 组每年举办一届世锦赛，每组第
一名升入上一档赛事，除最低档组
别外每组最后一名降入下一档赛
事），与过去的辉煌不能相提并论。

不过这个成绩对中国队的激
励又是实实在在的。近十几年，
中国女冰由于人才基础薄弱，一
直在走下坡，2009年降入甲级A
组，2011年再次降组。2012年球
队曾在世锦赛甲级B组比赛中一
度取得 4 连胜，但最后一轮不敌
法国队，冲A功亏一篑。时隔十
年，中国女冰终于捅破这层窗户
纸，实属不易。

中国女冰走出低谷，和北京
申办冬奥会成功有着莫大关系，
当时中国女子冰球队与深圳昆仑
鸿星冰球俱乐部实现共建，并创
造条件让球队到世界顶级联赛如
加拿大、俄罗斯联赛中试炼，是球
队实力提升的助力。此后这支球
队 一 直 处 在 上 升 趋 势 ，2019-
2020赛季，她们夺得俄罗斯女子
冰球联赛冠军，是中国女冰的首
个世界顶级职业冰球联赛总冠
军；2022 年冬奥会，中国女冰击
败十几年一直没有战胜过的日本
队，以及实力排名在己队之上的
丹麦队，虽然最终无缘八强，但让
人看到重新崛起的希望；此次世
锦赛，中国队不但收获了五连胜，
而且是在多名球员带伤上阵、阵
容不整，对手意大利、斯洛文尼亚
等队排名在中国队之上的背景下
取得的，再次证明了自己的实力。

赛后队长于柏巍坦言，正是
经过了北京冬奥会的洗礼，球队
获得了更多自信，并且延续到此
次世锦赛中，让队伍登上了新的
台阶，她们有自信可以在明年取
得更好的成绩。

其实，北京冬奥会的经历不
但给了中国女冰信心，给中国冰
球运动的推广普及也带来很大的
助力。过去冰球因为投资大、出

成绩慢，国内专业队发展呈逐渐
萎缩的态势，一度从事冰球的女
运动员不过百人。自从北京申办
冬奥会成功后，中国女冰迎来了
难得的发展机遇，比如中国冰球
协会与多个俱乐部组建了国家冰
球俱乐部，用社会力量来夯实中
国冰球的基础，北京、上海、广
州、深圳等大城市冰球氛围日渐
浓厚。经过两个奥运周期后，如
今中国女冰注册球员人数达到了
2000 多人。深圳昆仑鸿星俱乐
部和国家队共建后，球员无论在
参赛平台上还是待遇上都得到了
很大的提升。

不过，中国女冰要想持续更
快更好地发展，还需要更多人群
的参与。比如青少年冰球队伍在
不断增加，如何让校园冰球这把

“火”一直烧到高中乃至大学，不
要受到学业的影响而中途夭折？
如今练习冰球的孩子不少，但男
多女少，女孩更多选择了花样滑
冰，如何能够吸引更多女孩进入
冰球场？如何在国内打造更多的
比赛平台，创办自己的冰球联
赛？与大部分球类项目一样，冰
球需要在实战中提升水平，但目
前国内这方面还很欠缺。

从这方面看，中国女冰任重
而道远。 羊城晚报记者 苏荇
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这支中国队，任重而道远夺得女子冰球世锦赛
甲级B组冠军后

CBA转播平台为诋毁广东男篮言论点赞——

“手滑”抑或“引战”成瘾？
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易建联曾
经 是 广 东 队
的中流砥柱
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